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因董家鸿
我是一名从事肝胆外科 40多年的

医生。

每个人儿时都有偶像，我也一样。

我的偶像是陈景润先生。我少时的梦想，

就是要成为一名数学家。

1977 年，国家宣布恢复高考，我有

幸成为第一批考生，但并没有进入“数学

系”。那时候，过了分数线的考生，档案

都被放在一个会议室的大桌子上，各校

来招考的老师，早早就候在会议室外，

当门一打开，就蜂拥而上去争抢过了线

的考生档案。

后来我听说，我的母校有先见之明，

派了一位体育老师，他跑得快。我一直

非常感激这位老师，他让我意外地成为

了一名医学生。

在医学的殿堂里，我遇到了人生的

第二个偶像，他是影响我一生的导

师———黄志强院士。黄志强院士有一句

名言：“治别人治不好的病，开别人开不

了的刀。”

医学和数学是不一样的。一道数学

题，解错了，你还可以重新再演算一遍，

但治病不行，开刀更不行。治愈率百分数

的背后，是多少家庭的离合悲欢。手术台

旁，屏幕上跳动着的每一个数字，都是带

着温度的图腾。

面对生命，时时要用加法

黄志强院士曾经有这样一位患者。

在做过胆囊切除术后，患者上腹部突然剧

烈疼痛，伴有呕血，就在众人束手无策之

时，黄老抱了一床被褥来到病房，睡在了

患者身边的一个小钢丝床上。通过 20多

天连续细致的病情观察和研判，黄老精准

地诊断出了出血的原因，首创了肝动脉结

扎术治疗胆道出血的外科新术式。这被誉

为外科与医学史上的双重奇迹。

这就是生命中的加法吧，加入了热

忱、加入了职责、加入了思考、加入了探

索，才能换来治病的良方。

面对生命，有时也要用减法

切除肿瘤、清除病灶，这当然是一种

减法。但这种减法却不简单。手术刀是

一把双刃剑，它在治病的同时，也能给患

者带来身体的创伤。生命的等式当中，治

疗是为了让病人最大化地获益。作为肝

胆外科的医生，我有幸创立了国际同道

公认的精准肝胆外科范式，以最小的代

价博取最大的健康收益。

生命中的“未知数”来得猝不及防

我有一位患者叫小江，在高考前 8

天，突然重病发作住进医院，被诊断为肝

功能衰竭，肝脏移植是拯救小江生命唯一

有效的途径。家人通过商量，决定由父亲

为小江捐肝。但是没想到，父亲的肝脏却

不够用，因为小江的身高超过 1米 9，他

需要移植的肝的量比普通人更大，但是妈

妈的血型又不符。情急之下，姐姐站了出

来。我还记得小江哭着跟姐姐说：“我不想

要你的肝脏。”姐姐刚生完孩子几个月，小

江怎么也不舍得让姐姐挨这一刀。经过艰

难的抉择，一家人最终还是做出了“由父

亲和姐姐拼肝救弟弟”的决定。

“双供一受”的肝脏移植，是死亡风

险极大、难度极高的手术，然而医生没

有退路，整个家庭的未来都系于医生之

手，我们唯有全力以赴，破解所有的不

确定性难题和风险。经过 14个小时的

奋战，我和团队精准完成了双肝获取和

植入的手术，一家三口顺利出院。如今

小江已经考上了医学院，立志从医。可

以自豪地说，在这个领域，中国经验领

先世界。

“治别人治不了的病，开别人开不

了的刀。”这是我作为一名医生毕生追

求的目标。如果说通往这个目标是一个

复杂的“公式”，那创新、求实、担当、执

着就是最重要的“参数”，而这些参数

中最为重要的，是一颗医者无私无畏的

“大爱仁心”。

（作者系中国工程院院士、北京清华

长庚医院院长）

董家鸿

“张医生，您还认识我吗？”

在一个普通的门诊日，最后一个挂

号的患者走进诊室盯着我说道。说心

里话，看过的患者太多，真是一点儿印

象都没有了。

她紧接着说，“2009 年 4 月份，当

时 16岁的我出现不明原因高烧，数月

不退，身体十分虚弱，总是感到疼痛。

几经辗转，我的家人带我找到了您。是

您仔细询问了我的病史，给我查体，还

看了以往的就诊资料，最后确诊我为

成人斯蒂尔疾病，并确定了治疗方案。

在那之后，我的体温很快就正常了，全

身疼痛也消失了。”

患者的话勾起了我的回忆。她继续

说道，“但是，这个病的治疗很漫长，我内

心十分惧怕，是您耐心的讲解和开导让

我树立了战胜疾病的信心。为了让我得

到系统治疗，您每次都给我下一次的预

约号。对该用哪些药、该用多少药，您也

是想了又想，最终使我安全地减停了所

有的药物。我印象很深的是，当我把所有

药物减停后，您说，‘你以后不用再服药

了。’您还开玩笑说，‘希望我们以后不用

再见了。’这一不再见，就是 12年……”

我真的被感动了，我只尽了一个医

生应尽的责任，去给一个病人看病，哪用

这样被牢牢地印在病人心里啊！

可她不这样认为。“在这 12年的时

间里，我身上发生了很多事。如果没有

您，我可能没有机会，也没有一个足够健

康的身体支撑我走过这些路程。当时我

先休学，又降级复学。生病让我学会如何

把痛苦和磨难转化为学习的动力，最终

我考上了最向往的学府———北京大学。

这个成绩不仅是一种肯定，更是一种确

认，确认疾病已经离我远去。我可以做得

和正常人一样好，甚至能做很多人做不

到的事情。”我为她骄傲：“患病后能取

得这样的成绩真令人敬佩！”

她接着告诉我，“我曾经在无助绝

望中被你们拯救，所以我也想做同样

的事情。现在我是一名心理咨询师，去

年跨年夜我还成功帮助一位青少年放

弃自杀，挽救了一条鲜活的生命。和您

说这么多，其实是希望您看到您对我

有非常深远的影响。我清晰地记得在

英国读研时看到您在网络上讲干燥综

合征的公开课，后来还看到您在红斑

狼疮治疗用药上取得突破的新闻，这

些都让我倍受鼓舞。”

我真为她高兴，现在她不仅身体健

康，更重要的是已经完全成长为一名

优秀的社会工作者，用自己的力量为

社会作贡献。

从医近 40 年，我接诊治疗的病

人千千万万，得到过很多病人的感

谢，也常常被他们感动。从他们身上，

我学会了相互尊重，也感受到帮助别

人摆脱病痛的快乐。我越来越觉得，

临床医学平凡而伟大，这样平凡的工

作会使多少人、多少家庭重获人生的

幸福。随着从医时间的推移，我越来

越理解做一个平凡医生的意义。退去

浮华，不再单纯追求表面的光环和名

誉，通过自己的努力使更多人重获新

生，是我最大的满足和快乐。

（作者系北京协和医院风湿免疫科

教授）

谢谢你，我曾经救治的病人
因张奉春

张奉春

mailto:ykb@stimes.cn

